

INFO TOKSPO n° 32 du 10 Avril 2023

Jullay ! Jullay ! Bonjour à tous !

Voici un mois que nous sommes rentrés d'Inde et quelques temps que je ne vous ai pas donné de nouvelles de Ichar !

1 – Voyage de cet hiver

Nous avons décidé en fin d'année dernière, avec Katrina, Philippe et Patrice, d'aller passer trois semaines au Ladakh et au Zaskar en février et d'aller visiter ainsi le village au moment où les Tuitions sont organisées dans le bâtiment Tokspo par nos amis de Tokspo-Ichar.

Après quelques jours d'acclimatation à Leh, puis un arrêt de 24 heures dans le village de Ulley (près de Kalhse) et une nuit à Sanku, nous sommes rentrés au Zaskar par le Pensi La qui était alors déneigé. Sept heures de taxi depuis Sanku au lieu des 11 heures habituelles car la neige damée a l'intérêt de gommer les irrégularités de la route, rendant le trajet plus confortable et permettant au chauffeur (notre ami Norboo Tundup) de rouler plus vite qu'en été !!

Arrivés à Padum nous avons décidé de nous poser une journée, histoire de se reprendre un peu et de voir certains de nos amis, avant de monter à Ichar. Le lendemain de notre arrivée, une chute de neige assez conséquente (près de 50 cm) a modifié nos projets... La route de la Lungnak, permettant d'accéder à Ichar était coupée par la neige et la vallée étant très avalancheuse, pas question de s'y aventurer ! Elle est d'ailleurs restée bloquée pendant les deux semaines suivantes, ainsi que le Pensi La !

Nous étions donc bloqués à Padum sans possibilité de voir les enfants et le Management Committee de Tokspo-Ichar. Heureusement leur nouveau secrétaire, Lobzang Zothpa, travaille sur Padum. Nous avons donc pu le rencontrer et lui remettre un certain nombre de fournitures que nous avons amenées pour les enfants de l'internat. Auparavant, depuis Leh et grâce à l'aide de Stanzin Jorgays, nous avons également transféré l'argent nécessaire à l'organisation des Tuitions sur le compte de Tokspo-Ichar.

Malgré la frustration de ne pas pouvoir nous rendre au village, il a fallu organiser le retour sur Leh ! Le Pensi La étant fermé, Patrice et Philippe sont rentrés par la rivière gelée, le Tchadar, accompagnés par Tashi Tundup et six porteurs. L'itinéraire était en principe interdit depuis le 8 février pour permettre les travaux sur la Zaskar road, le long de la rivière, mais Tashi a réussi à négocier le passage auprès des autorités compte tenu de l'impossibilité de sortir autrement de la vallée. Une belle expérience pour eux qui n'avaient pas encore eu l'occasion de s'y aventurer ! Pour Katrina et moi, cela s'est fait... en hélicoptère ! Katrina ayant en effet souffert d'un MAM (Mal Aigüe des Montagnes) modéré lors de notre séjour à Padum, a été hospitalisée une journée et était incapable de rentrer à pied sur Leh. Il a fallu organiser ce rapatriement, et l'assistance de nos amis sur place et à Leh a été essentielle. Un grand merci à Lakpa pour son aide !!

Si l'accès à Ichar en été est parfois problématique (glissements de terrain, ponts emportés, crues, ...), en hiver les choses sont encore plus compliquées !! Cela nous a rappelé – si c'était nécessaire – combien la vie de nos amis Zanskarpas est difficile, confrontés tout au long de l'année à des aléas climatiques dont certains deviennent critiques, comme je vous l'expliquerai plus bas !

2 – Nouveau Management Committee Tokspo-Ichar

Le nouveau Management Committee entré en fonctions l'automne dernier prend son travail très à cœur ! Le nouveau président Tsewang Yangjor est soucieux de nous informer en temps réel de l'actualité à Ichar. La liaison 4G qui fonctionne correctement depuis maintenant plusieurs mois permet de recevoir messages, photos et vidéos de façon très régulière. Nous en mettons souvent en ligne sur le site web et sur notre page Facebook.

Nous aurions bien aimé pouvoir les rencontrer en « présentiel » (comme on dit maintenant !) mais les conditions météo en ont décidé autrement...

3 – Tuitions hiver 2022 – 2023

Nos amis de Tokspo-Ichar ont donc encore organisé cet hiver des cours de remise à niveau (les fameuses « Tuitions ») afin de préparer les élèves à la rentrée des classes qui a eu lieu en mars. Ces cours s'adressent à des enfants de la maternelle à la classe X (équivalent de la seconde chez nous).

Cette année, une quarantaine d'élèves encadrés par 6 enseignants, ont suivi ces cours pendant deux mois, de fin décembre 2022 à fin février 2023. Le budget total (salaires de enseignants, nourriture et fournitures diverses) s'est élevé à environ 2500 €, entièrement financés par Tokspo-France. Pour les familles ces cours de soutien sont totalement gratuits, contrairement à certaines Tuitions de Padum qui sont payantes. Encore une fois une belle réussite et une action très profitable aux enfants de la Lungnak !

4 – Hostel Tokspo-Ichar

L'école gouvernementale de Ichar a donc rouvert ses portes début mars. Après une érosion régulière ces dernières années, les effectifs sont repartis à la hausse, avec 50 élèves accueillis de la maternelle (LKG et UKG) à la classe X. Espérons que cela annonce une reprise durable !

A l'Hostel Tokspo, 18 internes sont inscrits cette année, venant de différents villages en amont de la Lungnak. Le Management Committee a embauché une seule personne, originaire de Testa, qui fait à la fois office de surveillant et de cuisinier. Il a demandé un salaire supérieur à celui de chacune des deux personnes précédemment employées, mais qui reste inférieur à ces deux salaires cumulés. Il reçoit 30000 INR (environ 330 €) par mois. A noter que cela n'a pas entraîné de perte d'emploi pour le surveillant qui avait passé un concours pour être fonctionnaire, ni pour le cuisinier qui était un habitant de Ichar (Namgyal) dont le « contrat » de trois ans arrivait à échéance.

Nos amis de Tokspo-Ichar envisagent de réaliser ce printemps quelques travaux d'entretien du bâtiment (peintures, plâtres et enduits, ...).

Pour tous ces frais (salaires, nourriture, travaux, ...) le nouveau MC nous fournit des prévisionnels avant d'engager les dépenses, ainsi que les bilans une fois la réalisation effectuée.

5 – Vie à Ichar

L'été dernier l'approvisionnement en eau du village avait déjà été problématique du fait que la neige avait été peu abondante l'hiver précédent. La moitié des champs de Ichar n'avaient pas pu être mis en culture...

Ces dernières semaines les habitants du village sont confrontés à un tarissement de la source où ils venaient remplir leurs bidons tous les jours. D'après des informations qu'ils nous ont envoyées, il semblerait qu'en plus des aléas climatiques, certaines canalisations soient défectueuses... Ils en ont appelé aux autorités pour effectuer des travaux !? Pour l'instant ils doivent donc faire deux kilomètres pour pouvoir trouver de l'eau !

Par ailleurs, une vidéo vue ces derniers jours sur Facebook montrait un éboulement d'ampleur sur la route entre Ichar et Dorzong (le petit hameau à trois Km de Ichar en amont). L'entretien de cette route et la pérennité de son ouverture seront des défis pour l'avenir !! Entre la neige en hiver et les éboulements, l'accès au village restera toujours très précaire !!

6 – Action Tokspo-France

La fin de l'année 2022 a été l'occasion, pour Yolande, Paulette et Katrina de tenir une fois de plus un stand Tokspo lors du Marché de Noël de Faverges. Merci à toutes les trois car elles permettent ainsi à Tokspo de continuer à se faire connaître dans la région tout en améliorant également notre trésorerie !

De la même façon, merci à Yolande et Katrina qui ont participé au nom de Tokspo à l'opération « Bougies de Noël » menée sur Giez par Jacques Demaison pour le Secours Catholique qui, de ce fait, nous attribue chaque année une subvention.

Les calendriers Tokspo 2023 ont été diffusés, en particulier lors du Marché de Noël. Merci à tous pour votre participation !

Par ailleurs, je vous invite à consulter régulièrement le site web de notre association www.tokspo.org dont Patrice a repris la gestion. Il l'a actualisé et il met régulièrement de nouvelles informations en ligne !

Après l'Assemblée Générale du 2 décembre dernier, le Comité directeur de Tokspo-France a été partiellement restructuré :

- Président : Yves-Marie Gorin
- Vice-présidente : Corinne Grandidier
- Trésorier : Patrice Anquez
- Trésorière-adjointe : Farida Roboam
- Secrétaire : Katrina Gorin-Maniglier
- Secrétaire-adjoint : Philippe Lacroix
- Membre du Comité – consultant : Georges Clémenceau

Merci en particulier à Patrice qui a accepté de prendre en charge la trésorerie, ainsi que la gestion du site web !!

Une fois de plus, j'invite ceux qui le souhaitent, à nous rejoindre et à s'associer à notre « travail ».

7 – Projets 2023

Pour l'été prochain, nous allons étudier en concertation avec nos amis de Ichar, les travaux qu'il serait nécessaire et possible d'effectuer pour assurer la pérennité de la partie ancienne du bâtiment Tokspo. Notre ami Jean-Pierre Vandelle (« Mémé Arak ») doit séjourner trois mois au Zanskar de juin à septembre. Il s'est proposé de monter quelques jours à Ichar réaliser la couverture de cette partie (édifiée en 2007) avec une bâche plastique pour la mettre hors eau... Nous devons en discuter ces prochaines semaines et nous verrons avec nos amis Icharpas ce qu'ils en pensent !

Grâce aux quelques actions que nous continuons à mener et surtout grâce aux généreux dons que vous faites à Tokspo, nous arrivons toujours à financer le fonctionnement de l'internat, l'organisation des Tutions et la réalisation de quelques travaux. Mais nous sommes « preneurs » de toute initiative qui permettrait d'étendre l'audience de l'association et de consolider notre base financière !! N'hésitez pas à parler de Tokspo autour de vous !!

En espérant que tout va pour le mieux en ce qui vous concerne, je vous adresse, au nom du Comité Tokspo et au nom de nos amis de Ichar, tous nos remerciements et l'expression de toute notre amitié !!

Soyez assurés qu'à de multiples occasions nos amis du Zanskar expriment leur gratitude à l'égard des membres de Tokspo-France !! Sans notre soutien ils seraient dans l'impossibilité de mener ces actions en faveur des enfants de la vallée. Jullay ! Jullay !

Enfin, je tiens, en notre nom à tous, à assurer Georges de toute notre amitié et de notre affection, suite au décès de son épouse Elise en janvier dernier.

Amicalement !

Yves-Marie